
Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 5 – 9 августа 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

В федеральном законодательстве предложено закрепить нормативы 

качества поверхностных вод 
                                                  Законодательное Собрание Ростовской области   

         

        Заместитель Председателя Законодательного Собрания Ростовской 

области – председатель комитета по аграрной политике Вячеслав Василенко 

провел совещание по поводу внесения изменений в нормативно-правовое 

регулирование воздействия хозяйственной и иной деятельности на 

поверхностные водные объекты. Обсудили вопросы негативного воздействия 

сбросов загрязняющих веществ в воду, а также меры, необходимые для 

поддержания поверхностных вод в состоянии, соответствующем требованиям 

законодательства в области охраны окружающей среды. 

       Действующая система нормирования допустимых воздействий 

хозяйственной и иной деятельности на поверхностные водные объекты не 

обеспечивает улучшения качества вод и их состояние. 

        Предложен законопроект, направленный на исключение правовой 

неопределенности в вопросе регулирования воздействий на водные объекты. 

Для этих целей предлагается в федеральном законодательстве закрепить 

установление природоохранных нормативов качества поверхностных вод. 

   – Внесение указанных изменений позволит обеспечить не только 

достоверность расчета платы за негативное воздействие на окружающую 

среду, исчисление размера вреда водному объекту, но и снижение затрат на 

разработку нормативов, проведение водоохранных мероприятий, 

проектирование и строительство очистных сооружений, – резюмировал 

депутат. 

 

 Федеральная повестка  

Центр слышит регионы  

Дума Астраханской области  

 

         13 июня на заседании Думы Астраханской области под 

председательством Игоря Мартынова принято обращение к Правительству 

РФ, направленное на совершенствование федерального законодательства при 

рассмотрении вопроса о лишении или ограничении родительских прав лиц, 

больных хроническим алкоголизмом или наркоманией. В Думу поступили 
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ответы федеральных ведомств, концептуально поддерживающих данное 

обращение. 

         Было предложено наделить органы, на которые возложены обязанности 

по охране прав несовершеннолетних детей (органы опеки и попечительства, 

комиссии по делам несовершеннолетних), правом на обращение в суд с 

заявлением о госпитализации родителя, страдающего хроническим 

алкоголизмом или наркоманией, в медицинскую организацию, оказывающую 

наркологическую помощь в стационарных условиях, в недобровольном 

порядке, а также установить норму о том, что при рассмотрении вопроса о 

лишении или ограничении родительских прав лиц, больных хроническим 

алкоголизмом или наркоманией, по решению суда на них может быть 

возложена обязанность пройти лечение от алкоголизма или наркомании. 

        Ответы на предложение астраханского парламента поступили из 

Минпросвещения России, Минздрава России, Минтруда России, МВД России, 

Минюста России и Минфина России.  В ответе Министерства просвещения 

РФ отмечено, что предложения Думы Астраханской области «заслуживают 

поддержки и, учитывая положительный опыт в Астраханской области, могут 

быть рассмотрены для реализации, поскольку способствуют решению задач 

по защите и сохранению семьи». 

         Минздрав России полагает возможным проработать инициативу Думы с 

заинтересованными федеральными органами исполнительной власти по 

изменениям законодательства в части установления норм, согласно которым 

при рассмотрении вопроса о лишении или ограничении родительских прав 

лиц, больных хроническим алкоголизмом или наркоманией, по решению суда 

на них может быть возложена обязанность пройти соответствующее лечение. 

 

Запрет энергетических напитков детям – это забота о нашем будущем 

                                                       Архангельское областное Собрание депутатов    

         

Государственная Дума в окончательном чтении приняла закон, 

запрещающий с марта 2025 года продажу энергетических напитков 

несовершеннолетним. Закон запрещает организациям, индивидуальным 

предпринимателям, а также физическим лицам продавать 

несовершеннолетним безалкогольные тонизирующие напитки, в том числе 

энергетические. 

По аналогии с алкоголем закон обязывает продавцов отказывать в 

продаже таких напитков, если есть сомнения в возрасте покупателя, а тот не 

представит подтверждающий документ. Перечень таких документов 

определит орган, уполномоченный правительством. 

Документом закрепляется право регионов своими законами запрещать 

продажу таких напитков в образовательных, медицинских, культурных и 
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спортивных учреждениях. Субъекты также смогут ограничить время и места 

продажи. 

Продажа энергетиков уже ограничена в ряде регионов России, но 

единого федерального документа до сих пор не было. 

– Субъектам дано право ограничивать продажу энергетиков в местах 

массового скопления граждан во время публичных мероприятий, в том числе 

праздников, спортивных мероприятий. Каждый регион будет решать сам, 

какие дополнительные ограничения необходимы. Думаю, следует изучить 

запросы жителей, провести консультации с общественностью, торговыми 

сетями, и только после этого принять окончательное решение, – отметил 

председатель комитета по ЛПК сельскому хозяйству, природопользованию и 

экологии Александр Дятлов. 

        

 Межпарламентские связи    

Спикер петербургского парламента и Председатель Маслихата Астаны 

провели встречу и подписали Меморандум о взаимопонимании 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

 

         В Мариинском дворце прошла встреча Председателя Законодательного 

Собрания Санкт-Петербурга Александра Бельского и Председателя 

Маслихата города Астаны Ерлана Каналимова. Приветствуя гостей, 

Александр Бельский поблагодарил их за гостеприимство, которое было 

оказано делегации Законодательного Собрания в Астане в мае этого года. 

       – Рад, что всего через два с половиной месяца после нашего знакомства 

мы выходим на подписание Меморандума о взаимопонимании между нашими 

представительными органами. Тем самым мы дополним усилия органов 

исполнительной власти Петербурга и Астаны по укреплению нашего 

сотрудничества в рамках установленных в 2008 году партнёрских отношений, 

– подчеркнул спикер петербургского парламента. 

         Товарооборот Петербурга и Казахстана в прошлом году составил 1,4 

миллиарда долларов, что является пятым результатом среди торговых 

партнёров города. Также Республика занимает 3 место по количеству 

студентов, обучающихся в петербургских вузах, большие перспективы имеет 

сотрудничество в сфере науки и образования, медицины и фармацевтики. 

        – Уверен, что после подписания этого стратегического документа наше 

сотрудничество станет ещё более плодотворным во всех сферах 

взаимодействия. В ближайшее время будет подготовлен комплексный план 

мероприятий по практической реализации договорённостей. Думаю, в 

ближайшие 5 лет документ будет реализован, – заявил Ерлан Каналимов. 
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Башкирия и Адыгея заключат межпарламентское соглашение  

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

         

        Между Башкортостаном и Адыгеей будет заключено межпарламентское 

соглашение. Текст документа утвержден Постановлением Государственного 

Собрания – Курултая Республики Башкортостан. 

        – На сегодня установлено тесное партнерство с 27 законодательными 

органами, включая парламенты новых субъектов Российской Федерации – 

Луганской и Донецкой народных республик. Сейчас аналогичную работу 

ведем с Республикой Адыгея – уже обсудили детали, согласовали текст 

документа. В ближайшее время планируем подписание, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. 

        Спикер парламента отметил, что взаимодействие на уровне парламентов 

укрепляет межрегиональные связи и в других областях, включая экономику и 

культуру, а обмен опытом помогает депутатам оптимизировать рабочие 

процессы. 

        – Мы охотно делимся своими наработками в области мониторинга 

законодательства и анализа правоприменительной практики и с интересом 

изучаем опыт коллег, будь то законотворчество или цифровизация рабочих 

процессов. При поддержке коллег региональным парламентам легче 

отстаивать свою позицию на федеральном уровне, – сказал Константин 

Толкачев.  

        Соглашение о межпарламентском сотрудничестве между 

Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан и 

Государственным Советом – Хасэ Республики Адыгея предполагает также 

обмен законопроектами, аналитическими и методическими материалами, 

проведение совместных конференций и консультаций, создание совместных 

комиссий и рабочих групп, содействие в установлении и развитии деловых 

контактов между двумя республиками. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям  

В Липецкой области контрактники в дополнение к федеральной 

выплате получат 600 тысяч рублей 

Липецкий областной Совет депутатов  

 

        Теперь добровольцы, отправляющиеся в зону спецоперации, единоразово 

смогут получить от региона 600 тысяч рублей. С такой законодательной 

инициативой выступил губернатор Липецкой области Игорь Артамонов. 

         Чтобы принять законопроект, депутаты облсовета провели 

внеочередную сессию. Решение принято единогласно. 

         Ранее Президент Российской Федерации Владимир Путин подписал 

закон об увеличении до 400 тысяч рублей федеральной единовременной 

выплаты участникам СВО, заключившим контракт в период с 1 августа по 31 

декабря 2024 года. 
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        – Добровольцы Липецкой области, заключившие контракт с 1-го августа 

с Министерством обороны, смогут получить суммарную разовую выплату в 

размере 1 миллиона рублей. Мы должны сделать все, чтобы поддержать 

военнослужащих и их семьи. Законодательство в этом направлении постоянно 

совершенствуется. Помимо этого, оказывается большая гуманитарная 

поддержка, – отметил председатель регионального парламента Владимир 

Сериков. 

     

 Региональное законодательство   

Особое внимание защите здоровья населения  

Законодательная Дума Хабаровского края    

 

         На очередном заседании Законодательной Думы Хабаровского края 

депутаты внесли изменения в законы, направленные на защиту здоровья 

граждан. 

     С 1 марта 2025 года в регионе время продажи алкоголя будет ограничено с 

23 часов до 10 часов для ряда организаций общественного питания, 

расположенных в многоквартирных жилых домах и в помещениях, 

относящихся к ним. По предварительным подсчётам работу прекратят порядка 

1400 организаций края, при этом закон не коснётся заведений, имеющих 

лицензию на продажу крепкого алкоголя. 

     Председатель комитета по вопросам промышленности, 

предпринимательству и инфраструктуре Виктор Лопатин отметил: 

     «Краевой закон не работал, именно по рознице и торговле. Внесением 

изменений мы помогаем, честным предпринимателям и убираем с рынка 

недобросовестных - владельцев псевдобаров и “наливаек”». 

     Также введен запрет нахождения несовершеннолетних в табачных 

магазинах, соответствующие изменения внесены в закон края «О мерах по 

предупреждению причинения вреда здоровью и развитию детей». 

 

О реализации инвестиционных проектов в агропромышленном 

комплексе 

Законодательное Собрание Челябинской области     

 

        «Наши аграрии являются лидерами по объемам производства 

сельхозпродукции и экспорту в УрФО, занимают высокие позиции на 

федеральном уровне. Но, чтобы сохранить позиции лидера, нужны 

инвестиции и в технологии, и в развитие кадрового потенциала. 

В прошедшем, 2023 году, сельхозтоваропроизводителями нашей области 

реализованы проекты с объемом инвестиций более 730 миллионов рублей, из 

них 250 миллионов возмещены из областного бюджета как господдержка. В 

текущем году сумма господдержки увеличена до 590 миллионов рублей. 
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Строительство и модернизация объектов АПК планируется в отраслях 

молочного животноводства и растениеводства, яичного и мясного 

птицеводства, а также свиноводства. 

         На июльском заседании Законодательного Собрания депутаты 

поддержали инициативу губернатора и приняли закон, обнуляющий ставку 

сельхозналога с 1 января 2024 года по 31 декабря 2029 года. Безусловно, это 

позволит нашим аграриям улучшить финансовое состояние и направить 

высвободившиеся средства на развитие производства», – прокомментировал 

председатель комитета Законодательного Собрания по аграрной 

политике Вячеслав Евстигнеев. 

 

 Мероприятия  

Константин Толкачев провел рабочую встречу с членом ЦИК РФ 

Евгением Шевченко 

  Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         Председатель Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан Константин Толкачев провел рабочую встречу с членом 

Центральной избирательной комиссии Российской Федерации Евгением 

Шевченко. 

        В ходе встречи обсуждались вопросы развития федерального и 

республиканского избирательного законодательства, подготовка 

к предстоящим выборам Главы Республики Башкортостан. 

Евгений Шевченко отметил высокое качество организации избирательного 

процесса в республике, а также рассказал об особенностях и примерах 

проведения избирательных кампаний в России. 

         Член ЦИК также поблагодарил депутатов республики за оперативную 

работу по внесению в республиканский Кодекс о выборах новелл 

федерального законодательства, направленных на уменьшение иностранного 

влияния на общественно-политические процессы. 

 

Фарид Мухаметшин принял участие в заседании оргкомитета по 

подготовке саммита БРИКС в Казани 

  Государственный Совет Республики Татарстан   

 

         В Доме Правительства республики состоялось заседание 

республиканского оргкомитета по подготовке к саммиту БРИКС в Казани. 

Участие в работе заседания, провел которое Раис Республики Татарстан 

Рустам Минниханов, приняли Председатель Государственного Совета Фарид 
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Мухаметшин, Премьер-министр Татарстана Алексей Песошин, мэр Казани 

Ильсур Метшин, руководители республиканских министерств и ведомств. 

        В республике координацию подготовки, в том числе деятельности 14-ти 

рабочих групп, осуществляет оперативный штаб под руководством вице-

премьера – руководителя Аппарата Кабинета Министров РТ Шамиля 

Гафарова. 

        «До саммита остается всего два с половиной месяца. Мы вышли на 

финишную прямую в процессе подготовки. Необходимо слаженно и с 

большой ответственностью подойти к выполнению всех запланированных 

мероприятий. Главная задача – обеспечение безопасности», – подчеркнул 

Рустам Минниханов. 

        Напомним, что XVI саммит БРИКС пройдет в Казани 22–24 октября 2024 

года. Для обеспечения общественной безопасности и для удобства горожан 

Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным принято решение 

объявить их нерабочими днями в Казани. В соответствии с данным 

документом подготовлен Указ Раиса Татарстана. 

        В рамках подготовки к саммиту БРИКС ведется большая работа по 

подготовке городской и транспортной инфраструктуры, ремонту дорог и 

инженерных сетей, а также благоустройству города. Значительно усилены 

меры безопасности и антитеррористической защищённости. 

 

Законотворческая повестка донского парламента увязана с задачами, 

закрепленными в президентском Указе о национальных целях развития 

                                                  Законодательное Собрание Ростовской области   

         

        Об этом заявил Председатель Законодательного Собрания Ростовской 

области Александр Ищенко, подводя итоги первого года работы седьмого 

созыва донского парламента. 

        – Наша законотворческая повестка увязана с задачами, которые 

объявлены в президентском Послании Федеральному Собранию и закреплены 

в Указе главы нашего государства о национальных целях развития. Наши 

законодательные решения вырабатываются в диалоге с Губернатором и 

Правительством области. Многие социально значимые законы инициированы 

Василием Юрьевичем Голубевым, – отметил спикер донского парламента. 

        Областные законодательные решения дополняют, а в ряде случаев и 

приумножают те масштабные социальные меры поддержки граждан, семей с 

детьми, участников специальной военной операции, которые утверждаются на 

федеральном уровне. 
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        Многодетным семьям в Ростовской области по максимально возможной 

планке 50 % установлена компенсация расходов за оплату жилого помещения. 

Детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, установлена 

стопроцентная компенсация расходов на оплату жилищно-коммунальных 

услуг, включая взносы на капремонт в многоквартирных домах. 

        А социально-ориентированным НКО теперь субсидируются затраты на 

интернет, на аренду рабочего места и некапитальных строений. Значительно 

расширены виды деятельности, при которых социально-ориентированным 

организациям предоставляется помощь, – заявил Александр Ищенко.  

         Спикер донского парламента также напомнил, что ставшую популярной 

ипотеку под 1 % для вузовских выпускников-отличников распространили на 

выпускников-отличников колледжей и техникумов с медицинским и 

педагогическим профилем. 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


